

Cosmos

CONDICIONES:

Saldrá una vez por semana

Suscripciones:

1 mes ₡ 0.25 6 meses ₡ 1.20

1 año ₡ 2.00

EN EL EXTERIOR

3 meses 0.50 oro

1 año 1.80 oro

Director: Pedro León AcostaRemitidos y anuncios, precios convencionales.—Se devuelven originales no publicados.
No se responde por dinero que no se remita bajo cubierta certificada.

Número suelto 10 céntimos

Dirección y Administración

Oficinas del Inquilinato

Avenida Central Este frente al Banco Anglo Costarricense

La correspondencia debe dirigirse

al Director

APARTADO DE CORREOS n.º 151

Dirección telegráfica COSMOS

Año I

San José de Costa Rica, Lunes 23 de Noviembre de 1908

N.º 7

El triunfo de un caudillo

Nuevos horizontes se vislumbran para la República de Cuba. José Miguel Gómez, aquel joven luchador que ayer visteis combatiendo por la independencia de su patria, ha sido designado por una mayoría abrumadora para regir los destinos de su pueblo.

¿Qué cubano no conoce la página guerrera de este soldado valeroso?

Audaz, inteligente, sereno ante el peligro, José Miguel Gómez ha sido la encarnación fidedigna de esos *hombres* que José Martí nos pinta en su gran libro.

Para las almas liberales de América el triunfo de Gómez es nuestro triunfo, porque vemos en él el renacimiento de aquel pueblo cantado por la lira de Zenea.

Después de ligeros tintes nebulosos que pusieron en peligro la autonomía de Cuba, el sol de la libertad aparece es-



Genl. José Miguel Gómez
Electo Presidente de Cuba

plendoroso, y en esa tierra de poetas y guerreros brillará otra vez la aureola luminosa que circunda la tumba de Maceo.

Tranquilo se contempla hoy el cielo de Cuba. Los leones de Baire podran admirar satisfechos desde la tumba, la sonrisa feliz que vaga en los labios de ese pueblo que ha sabido amar la libertad y morir por ella.

Después de una lucha tan titánica por la libertad bien merece Cuba la suerte que le espera. Pueblo que sabe morir con una sonrisa fría en los labios y en cuyo pecho arde como un fuego sagrado el amor á la libertad, tiene que ser pueblo grande, próspero y feliz.

Dichosa éra la que principiará para Cuba con la exaltación de Gómez al poder. En manos de un caudillo semejante la cordialidad y felicidad reinará en ella y cobijados bajo una misma bandera marchará con él ese pueblo cuyo heroísmo y cuyos gritos han repercutido por todo el continente Americano.

Luis A. Galofre.
(Colombiano)

Al engalanar hoy **COSMOS** sus columnas con el retrato del caudillo cubano que acaba de ser electo Presidente por la Coalición Liberal, no hace sino rendir homenaje al soldado valeroso cuya espada ha saltado siempre de la vaina en defensa de la Justicia y del Derecho.

Republicanos de corazón, enamorados de un ideal que es la República, no hemos podido menos que regocijarnos del triunfo de Gómez, porque con su exaltación al poder vendrán otros días para esa tierra heroica donde el talento y el valor se amamantan en el pezón materno.

Emigrados de nuestra pobre Colombia, que sufre hoy la tiranía más terrible que ha presenciado América en estos primeros lustros del siglo veinte, y refugiados bajo el cielo hospitalario de Costa Rica, el triunfo de José Miguel Gómez ha llenado de entusiasmo nuestro espíritu y nos ha dado valor para la lucha, porque hemos visto que así como "el día no es eterno en el planeta ni la noche es eterna en el entendimiento humano", así en los pueblos que saben morir por sus derechos, la tiranía no es, ni puede ser eterna.

Desde las columnas de esta hoja de combate, donde palpita el alma de un pueblo encadenado, van para el ilustre caudillo las felicitaciones de unos proscritos.

Con motivo de la separación de esta Ciudad del Sr. Dr. M. Berceño Hernández que nadie siente tanto como el infrascrito. Cambia la dirección de este periódico, sin que ésta implique variación de ideas ni de propósitos.

Con respecto a Costa Rica, país civilismo justo, nuestra conducta será siempre la de abstracción, en cuanto a política se refiera; por lo tocante a Colombia, la patria querida y desgraciada, nuestro deber es claro: atacar sin tregua ni descanso al dictador desvergonzado que la arruina y la degrada.

Pedro León Acosta.

RES NON VERBA

Amigos de conciencia, talvez excesivamente delicada, se han manifestado sorprendidos con motivo de nuestro juicio sobre el señor Rafael Reyes, cuando lo comparamos con el Licenciado Estrada Cabrera.

Vamos a justificar nuestra opinión. (*)

Debemos, ante todo, advertir que, en lo que se relaciona con la persona del señor Rafael Reyes, no nos mueve sentimiento hostil alguno: no lo respetamos, es cierto, porque sus condiciones personales impiden tan elevado sentimiento; tampoco nos infunde temor, pues estamos—y él lo sabe—exentos de tan fea sensación; el odio no halla cabida en nuestro pecho; quizás, allá en el fondo del alma, pudiera uno darse cuenta de que el desprecio y la lástima son las impresiones que persisten al considerar la obra disparatada del tiranuelo Colombiano.

Tampoco nos anima el pueril propósito de causarle la más leve mortificación, pues estamos convencidos de que para él, hombre de conciencia e inteligencia obscuras, que diría Tolstoy, significan lo mismo el elogio como el vituperio; su sentido moral, si alguna vez lo tuvo, se halla perfectamente embotado.

Para qué escribimos, se nos preguntará?

A fin de despertar las aletargadas energías de nuestros compatriotas y conseguir que vean el abismo de ruina y de vergüenza adonde los conduce el gobierno caótico a que están sujetos: es éste deber imperioso que exige de todos los que vimos la primera luz en esa tierra desgraciadísima, una tradición constante de virtudes cívicas, de pureza administrativa y de elevadas miras políticas.

Estimamos, por tanto, que poseemos la necesaria imparcialidad para criticar su labor liberticida.

Al encargarse de la Presidencia, sin motivo alguno—pues el país se encontraba en pleno régimen legal y en completa paz—lo desarmó, puso a un lado la Constitución y la reemplazó con el sable brutal y embrutecedor;

Ya no hay Congresos;

No existe la seguridad personal: centenares de ciudadanos de todas las clases sociales, sufren sin previa fórmula de juicio—por simple orden verbal—en el desierto, en las cárceles ó confinados a las colonias penales, situadas en mortíferos climas, penas indecibles, por el sólo crimen de no ser partidarios del señor Rafael Reyes;

La correspondencia privada—sobre todo la que va de, ó viene a, esta República, es cuidadosamente fiscalizada; nadie, pues, tiene confianza en los correos nacionales, y de ello se resentían las relaciones públicas y privadas, los afectos, los negocios, las empresas, todo cuanto importa en la vida.

La libertad de industria es un mito: adonde quiera que los ciudadanos activos y emprendedores dirijan sus esfuerzos, se encuentran (muro infranqueable) con el señor Rafael Reyes, quien ya como gobierno—en la forma de monopolios—ya como particular, ha acaparado todos los negocios del país: es importador, ganadero, tratante en trigos, en azúcares, industrial y porteador.

La prensa, que es defensa para las públicas libertades y guía segura del gobernante, no es tolerada sino en cuanto enaltece é incensa al Mandatario; no hay en toda la extensión de la tierra colombiana un sólo periódico de oposición, y a

(*) Cuanto a detalles, léanse los numerosos escritos, perfectamente documentados, del respetable é ilustrado compatriota don Juan B. Pérez y Soto, a quien nos honramos en rendir tributo de admiración por su labor justiciera.

los pocos que se publican en el exterior no se les permite la entrada: los empleados de correo los decomisan de manera más implacable de la que estila la censura rusa.

La comunicación del pensamiento, aún de hombre a hombre, es imposible, pues todos temen al espía, hipócrita y ubicuo, que interpreta y comenta hasta las miradas: el espionaje se halla organizado de tal modo que lo siente uno en la plaza, en los cuarteles, en las oficinas públicas, en la Iglesia, aún en el santuario del hogar; La República es un gran campamento, en el cual es soberano el gendarme.

La vidal... que respondan por nosotros las víctimas de «Barro Colorado», Marcos A. Salgar, C. Roberto González, Fernando Aguilar y Juan E. Ortiz E., fría y cruelmente asesinados, con violación escandalosa de toda ley divina y humana.

Hay más todavía: las Finanzas se manejan de la misma manera que la hacienda de un particular y se reparten entre media docena de explotadores; entre tanto el pueblo se encuentra a las puertas de la miseria, sin pan y sin trabajo.

Puede decirse que el gobierno es una gran compañía anónima.....

Para los que creemos que la lógica no es palabra vacía de sentido, sino, antes bien, fuerza viva que se impone, los días de ese orden de cosas, desmoralizador é infame, están contados; por ser contrario a todas nuestras tradiciones, a nuestra índole, a cuanto, en una palabra, caracteriza al pueblo Colombiano.

El 7 de agosto de 1904, fecha en que el señor Rafael Reyes se sentó en el sillón que ocuparon Santander, Murillo, Núñez y Caro, puede considerarse como línea divisoria entre el pasado, glorioso, si á veces cruento, y el presente, sombrío y preñado de amenazas.

No nos inquieta el porvenir, pues tenemos fé en que la idea ha de prevalecer sobre el músculo; ó las enseñanzas de la Historia son una farsa dolorosa y despreciable.

HERMOSA FIESTA

Hoy a las 2 p. m. se celebrará en los salones de la Escuela de Música de Santa Cecilia la inscripción en el Consulado Colombiano del primogénito de nuestro respetable amigo y eminente patriota Dr. Juan B. Pérez y Soto.

Ya en todos los periódicos de la capital se ha dado el aviso a nuestros compatriotas aquí residentes para que concurran al lugar de la cita y allí a la salud del nuevo conciudadano que con ese solemne paso dado por el Dr. Pérez, hace a Simón Bolívar, copartícipe de nuestras alegrías y nuestros dolores y de Colombia, la patria querida é infortunada libar una copa de Champagne.

Encarecemos a todos los colombianos la puntual asistencia.

SOFISMA DE DISTRACCIÓN

Es característico de casi todos los tiranos que en la actualidad se levantan en los países latino-americanos el pretender iniciar una era de adelantos materiales. sofisma de distracción con que se engaña fácilmente a los pueblos, ó mejor dicho, a las agrupaciones sin ninguna instrucción y sin criterio.

El progreso, bajo cuyo concepto se encierra la solución de los áridos problemas económicos la apertura de las vías de comunicación, las nuevas y variadas redes ferrocarrileras, y muchas otras soñaciones, son el arma favorita de los Dictadores para encubrir sus latrocinios, sus negociaciones altamente perjudiciales para el comercio y las industrias, sus juegos de bolsa, sus monopolios, sus desfalcos.

Con la palabra progreso se deslumbró a las multitudes, las cuales por estar atentas a proyectos tan halagadores como falsos, no paran sus miradas en la contribución que las extrae el fruto de su trabajo y que va á engrosar los caudales de los mandarines, ni se fijan que es el monopolio el que entorpece y paraliza el

brazo del trabajador y que es también el portador del hambre y de la miseria.

Mas para el hombre de mediano criterio, ninguno de estos mañosos artificios le impiden comprender que la redención fiscal de un pueblo no se puede realizar ni con promesas, ni con leyes, sino únicamente con honradez; que la apertura de las vías de comunicación no es la causa para el desarrollo de las industrias, ni de la agricultura, sino que, cuando estas pueden prosperar a la sombra benefactora de Gobiernos honrados, que no se manchan con los peculados, ni oprimen con los monopolios, esas vías de comunicación los abre la fuerza del desarrollo de aquellas manifestaciones del trabajo: que el pito de la locomotora no va á implorar productos trasportables en medio del desierto, sino que atiende el llamamiento de las factorías, depósitos y almacenes para dar campo y cabida a más productos y es el heraldo que trae más civilización, dando cupación, dinero y sustento al pobre, y al viajero le ofrece medio rápido para salvar grandes distancias.

Imagínese un país cruzado de caminos, de ríos navegables con embarcaciones, de ferrocarriles, pero en donde impere la opresión y el despotismo, y se verá que los caminos sólo sirven para que transiten desterrados, que los ríos los navegan los vapores del Tesoro público cuando se dirigen al exterior a disfrutar del rendimiento de sus tristes especulaciones ó de sus infames delaciones, y que los ferrocarriles tan sólo trasportan el producto de odiosos monopolios.

Tal es la práctica manifestación de aquellas mágicas palabras con que los tiriteros dominadores de pueblos apocados, engañan a estos infelices que, cansados de esperar el cumplimiento de promesas salvadoras, caen en amarga decepción al ver la ruin burla de que han sido víctimas.

Entonces, como el manso buey que, sufrido, soporta las heridas que le hace su amo despiadado y cruel con acerada puya, pero que cuando se enfurece repara con sus astas la brutalidad del racional, así también un pueblo paciente soporta hasta cierto punto los vejámenes y crímenes de su opresor; más, cuando despierta de su latargo, cuando se enturece a fuerza de engañarlo, de oprimirlo y de azotarlo, entonces ¡ay del tirano! su sangre no bastará para apagar la sed de venganza, y su estigma de verdugo pasará hasta la cuarta generación para reparar y castigar todos sus delitos.

En esas horas de justicia será el crujir de dientes para los esbirros y sicarios que contribuyan a la extorsión y al asesinato de un pueblo, ayer manso y sufrido, hoy airado y terrible.

OH LOS ESPIAS!

Mucho se ha hablado en las últimas semanas de un espía de marca mayor que acaba de honrar con su presencia la pacífica y culta capital de Costa Rica, y quien, sintiendo un absoluto vacío al rededor de su inmundada personalidad, tomó las de Villadiego para ir con su música a otra parte, seguramente a vomitarle fantasías, planes de conspiración, proyectos de asesinato, al tirano que le envilece con la paga, mientras llega la infalible hora de que le dé con el pie en salva la parte.

Allá va el funesto moscardón, rumbo al Norte, esponjado, engraido en lo que considera importancia de la sucia misión.

Y por más que aquí haya tenido ocasión de contemplar los mil hermosos aspectos de la libertad su alma atrofiada no habrá sabido comprender ni el decoro y sencillez republicana del primer Magistrado de la República y de sus colaboradores en el Gobierno, ni la estimación y el respeto con que un pueblo libre mira a sus dignos mandatarios; inverosímil, habrá encontrado la gallardía parlamentaria y la independencia y pujanza de la oposición, briosamente manifestada en los discursos de sus oradores y en las columnas de sus periódicos; por disparate fenomenal, habrá tenido la absoluta libertad de la prensa; por increíble la honrosa independencia del Poder judicial, con estupefacción habrá sabido que la hacienda pública directamente manejada no es el patrimonio de los gobernantes; con admiración habrá visto que la correspondencia es sagrada, como son sagrados el domicilio y todos y cada uno de los derechos individuales; y no pudiendo comprender nada de esto, y, falto de dilatar sus pulmones en la atmósfera viciada del servilismo en que ha vivido, surca actualmente las olas del Pacífico, como tenebroso vampiro, rumbo a la metrópoli de las tristezas y del crimen.

Y meditando en la ingrata misión del referido espía, no sin profunda repugnancia hemos pensado también que no es de privilegio exclusivo de ese desdichado, su infamante oficio; ¡ay! no; triste-

mente es cierto que el espionaje político, engendro peculiar de los tiranos, y aborto característico de las tiranías, es la lucrativa profesión de los menguados que viajan por el mundo, en todas direcciones, al servicio de sus amos, humeando inspiraciones, y lo que es más oprobioso aún, falseándolas, cuanto está en el interés común de dictadores y de esbirros mantener el alarmas, el estado de sitio porque medra el pescador en las aguas turbias.

El espionaje ha sido siempre una profesión infamante, y por eso los espías son mirados por doquiera como inmundos leprosos, de hálito mofético y envenenado. Si a los espías, cogidos en la guerra se les fusila por la espalda, a los espías políticos se les señala con el dedo y se les niega la mano.

Como la culebra en-cabel que anuncia su presencia, así, afortunadamente, es fácil reconocer al espía. Bien sea porque la profesión imprime carácter, ó porqué el peso de la carga sea agobiador, el espía es taciturno, reconcentrado, asustadizo, nervioso, mira de soslayo, y lleva torcida la servil nuca, cansado de escuchar.

Allí van, allá van, esos, esos a quienes todos señalan con el dedo.

Francia y Alemania

Ya no se irán a las manos. Mr. Clemenceau irá en este verano a Escasú a pasar allí una temporada y probablemente comprará la muy buena casa que con solar bastante grande y agua buena de la cañería, vendió «El Inquilinato» por la friolera de colones 2.500 además, tiene con el mismo fin y para dar en iguales circunstancias, otra del mismo precio y dos más de colones 1.000 y 3.700 cada una.

DE NORTE AMÉRICA

Bryan juzgado por Carnegie.—El desinterés de Andrés Carnegie en la pasada elección presidencial —Un Juez, profundamente conocedor del corazón humano decide en un asunto amoroso con la sabiduría de Salomón.—Entre Millonarios.

New York 31 de Octubre de 1908.

Sr. Director de «Cosmos»

San José. —C. R.

Andrés Carnegie ha regresado de Europa, de su acostumbrado viaje anual a su castillo de Escocia, y al ser preguntado acerca de las elecciones, contestó enfáticamente lo siguiente:

«La gran tragedia de nuestro país, con el triunfo de Bryan, caería sobre la Corte Suprema. Las acciones de la Corte en los próximos veinte años serían coloreadas y marcadas por los nombramientos que él hiciera. Pienso que nuestro pueblo debía preguntarse: ¿permitiremos que un demagogo como Bryan actúe y domine en nuestra Corte Suprema? ¿Serán nombrados los jueces por un hombre que ha tomado todos los rumbos y los ha abandonado cuando no lo han llevado a puerto?»

«El Senado también se encontraría desamparado bajo su dominación y no puedo imaginar que el pueblo americano dé su apoyo a semejante candidato.»

Los temores de Carnegie, uno de los hombres que ha hecho una fortuna colosal bajo el régimen republicano, están plenamente disculpados. Amigo distinguido por Roosevelt, quien hizo de él público elogio encareciendo sus virtudes de patriota, aunque Carnegie nació en Escocia y ama a su país natal con el amor de buen hijo; amigo de Taft, a cuya tesorería electoral se dice haber sido uno de los primeros y fuertes contribuyentes, la elección del último representa para él un seguro sobre el porvenir; la de Bryan, temible amenaza.

Y es consecuente también en defender al Senado. ¿No son los Senadores, como se ha visto por los recientes escándalos de soborno, ejercidos por las corporaciones privilegiadas, los más complacientes servidores a las exigencias de legislación proteccionista, de esas mismas corporaciones? ¿A favor de esa protección no vende el *trust* del acero al Gobierno y al pueblo americano sus productos al doble, al triple, al décuplo de precio, que a los mercados extranjeros?

Hay tanta lógica en su oposición a un candidato que durante doce años ha estado predicando con palabra y pluma la supresión de los *trusts*, como la habría en la negativa de un hombre dichoso a quien se le aconsejara el suicidio.

Coincidiendo con la llegada de Carnegie se ha publicado en *Mall Street* un boletín de la «United States Steel Corporation», anunciando sus ganancias de un trimestre.

En los tres meses, de julio a setiembre, deducidos los gastos de mantenimiento y reparación de plantas y de intereses de los títulos de las compañías subsidiarias, las ganancias de la corporación han sido de \$ 27.106.274, distribuidos así: En julio, \$ 8.699.630; en agosto, \$ 9.102.311; en setiembre, \$ 9.304.333.

De la suma total se deducirán \$ 695.857, para amortización de títulos de las compañías subsidiarias, de precio propiedades y fondo de reserva.

Ganancia neta disponible, \$ 21.310.417, que se distribuirán así: intereses en el trimestre de títulos pendientes \$ 5.094.689;

fondo para títulos amortizables, \$7.311.962 dividiendo sobre acciones de preferencia, \$ 6.304.919; dividendos sobre acciones ordinarias, \$ 2.541.513; sobrante para el próximo trimestre, \$5.132.023.

La Corporación no ha podido atender órdenes montantes a \$ 3.421.977 toneladas de material.

Como Carnegie es el principal propietario de las minas, de los talleres, de los títulos, de las acciones de preferencia y ordinarias y el principal participante de las compañías subsidiarias, la mayor parte de esa riqueza pasa a engrosar el tesoro maravilloso del genio industrial, que, en medio siglo y a la sombra del arancel proteccionista y de los legisladores complacientes, ha acumulado la fortuna de que no disponen grandes Estados.

Es muy lógico, por lo tanto, que aborrezca a los trastornadores de un sistema económico que ha creado la aristocracia de los millonarios.

Comparecen al Tribunal Correccional de Brooklyn en que el juez Higginbotham mantiene la majestad de las leyes y el equilibrio de la sociedad, una preciosa muchacha de diez y ocho años y un mozo de poco más de veinte.

Son marido y mujer que se han separado a los siete meses de casados: él se ha vuelto a vivir con sus padres, en un cuartito de soltero, ella, se fué a trabajar al frío cuarto de hospedaje, careciendo de familia y hogar. Pero el mezquino sueldo no le ha alcanzado para lo más necesario de la vida y tiene, además, el corazón desgarrado por un temprano desengaño.

¡Que John, tan amante, tan cortés, tan delicado con ella, la haya abandonado por unas escenas de celos que sólo le probaban el amor con que se había pegado a su vida! ¡Que no la busque, que no la sostenga, que no se preocupe de lo que hace ni de los peligros que puedan rodearla! ¡John, tan bueno y tan sólo; cómo debe encontrarse ahora!...

El juez oyó pacientemente la larga acusación de la abandonada, y luego la defensa del joven. Los miró, como deben ver los padres en un caso parecido. Movió con melancolía la cabeza, y se abrieron sus labios:

«La vida es muy corta, muchachos. Sí, muy corta. Pronto seréis viejos y el mundo os parecerá también muy viejo. ¿Por qué no olvidar y perdonar y comenzar todo de nuevo? Sentáos en aquel rincón y hablad juntos cuanto queráis. Oid la palabra de un hombre, que ha visto muchas de las tristezas de este mundo, aunque quizás no sea tan viejo. Nadie en el mundo se preocupará por vosotros, si no os preocupáis el uno por el otro. Olvidad y comenzad otra vez.»

Quince minutos después se levantó la pareja. En los ojos de la muchacha temblaban todavía las dulces lágrimas; en los del mozo resplandecía la ternura.

— Señor juez, estamos dispuestos a ensayar.

El juez se llevó la mano al bolsillo; sacó la cartera y de ella un billete de diez pesos.

— Tomad para vuestro banquete de novios; id al teatro; ensayad la nueva vida y traedme razón dentro de dos semanas.

Fueron al primer teatro que hallaron. Representaban este drama: «Por lo que peccan las mujeres». Un matrimonio desavenido; un seductor que atiza el fuego; la separación de los esposos; la lucha de la mujer entre el pecado y el hambre... la caída irremediable.

Salieron trémulos a la calle, agarrados de las manos, viéndose en los ojos y atravesando las almas.

En la mesita de un restaurant mataron la pena recordando los días dichosos en que de novios iban a cenar después del teatro.

Y montaron de nuevo su casita y son felices.

Si le preguntáis hoy a Alice que piensa del juez Higginbotham y de todo lo ocurrido, os responderá con la formalidad de una matrona:

«Tuvo la sabiduría de Salomón. Yo era tan culpable como John, pero era sólo una niña. Ahora que he sido esposa abandonada, con el corazón destrozado por la angustia, pienso que puedo reclamar que he llegado a ser mujer.»

Muchos jueces como ese que honra a Brooklyn, hacen falta en el mundo.

Como entre millonario anda el pleito, lleva ya cerca de dos años en dos apelaciones y han pasado a la Corte Suprema del Estado.

La «Hudson and Manhattan Railroad Company», obtuvo una concesión del Municipio, para construir el ferrocarril subterráneo que une a Nueva York con la costa de Jersey, por debajo del río del oeste.

Peró ha construido también, del lado de Nueva York, un magnífico edificio de veinte pisos, que llama su estación terminal, en el que el número de cuartos para

oficinas, recientemente alquilados, dá alojamiento por el día a más de diez mil personas.

Para construir este vasto edificio, la Compañía tuvo que comprar y demoler una manzana de casas. Entre ellas había una, a mitad de la cuadra, cuyos propietarios no fueron inclinados a venderla con ningún ofrecimiento, por cuestión de tradiciones de familia. Son poseedores de más de \$ 40.000.000 en fincas urbanas metropolitanas. Por generaciones jamás han vendido lo que poseen, sino más bien han dedicado sus rendimientos a la adquisición de nuevas fincas.

La casa en cuestión la habían comprado por \$ 50.000. La compañía les ofreció \$ 100.000. «Ni que nos dé 10.000.000, contestó el señor Wendel, en representación de una hermana a quien está extendida la escritura de la finca.

La Compañía acudió a la autoridad; ésta, nombró un arbitro, quien adjudicó la propiedad a la Compañía, por razones de utilidad pública en la suma de \$ 75.000.

La familia Wendel no los aceptó y planteó inmediatamente su demanda, pidiendo como previo un mandamiento que impidiera la demolición de su casa.

Peró las cosas de justicia son lentas en la democracia angloamericana.

La casa fué demolida; el soberbio edificio de la Compañía se levantó en año y medio; sus habitaciones se alquilaron, la renta que produce es enorme. Pero si ella tiene millones, también los tiene los Wendel y en el litigio están interesados todos los propietarios de fincas urbanas.

Condenados los Wendel en los tribunales inferiores, han apelado a la Corte Suprema.

Su argumento es concluyente: el Municipio otorgó franquicia para la construcción de un ferrocarril subterráneo, que está funcionando con estaciones que no han requerido la demolición de ninguna casa; ha sido con propósito de lucro, para competir en el arrendamiento de locales para oficinas. No es, pues, por causa de utilidad pública, sino para beneficio especial de una Compañía, que se ha expropiado a un poseedor con títulos legítimos é inviolables.

Y los Wendel no aceptan indemnización de ninguna especie, sino que se corte el edificio y se les reconstruya y entregue su casa en la forma que tenía.

El corte representa, además del desperfectamiento de la obra, la pérdida para el ferrocarril de veinticinco piés de frente por setenta y ocho de fondo y todas las habitaciones que esto comprende en una altura de veinte pisos. ¡Peró hágase desistir de su derecho y su capricho a un obstinado respaldado con \$ 40.000.000.

LUIS R. GUZMÁN.

Rafael Malo Uribe

Ingeniero especialista en la apertura de pozos artesianos, drenajes é irrigaciones, se encarga de levantar edificios, galerones y casas de campo, por los sistemas más económicos, modernos y seguros contra temblor. No exige dinero anticipado sino buenas garantías de pago.

Dirección: San José, casa de doña Julia Dee.

CON RUMBO AL POLO

Tres meses ha que de Francia partió una expedición científica en pos de la conquista del Polo Sur. Parece que ahora han cambiado de dirección las exploraciones en vista de que no han dado buenos resultados científicos las efectuadas en el Polo Norte.

Desde el descubrimiento de la isla Kerguelen, las miradas de los astrónomos se dirigen hacia el Polo Austral, donde se calcula hay un espacio de tierra mayor que la mitad del continente americano. ¿En qué fundan esa suposición?

Contemplando alternativamente los dos hemisferios del planeta, se ve que nuestro Globo no es una esfera sino un cuerpo parecido a un huevo, donde el Polo Norte con su inmenso Océano, representa la base: el lado opuesto, ha de ser necesariamente una prominencia, es decir un continente; esto dicen los astrónomos, y añaden: «una elevación de la corteza terrestre, tiene su contraste en la depresión del punto diametralmente opuesto.»

Así, a medida que se acerca al Polo Austral y a partir del estrecho de Berhing, la sonda acusa profundidades crecientes: Ocurre lo contrario en el Polo Sur; a medida que se avanza en la zona que le rodea, los bajos fondos son más pronunciados.

Ahora bien; que beneficios pueden reportar a la humanidad esas expediciones

a países glaciales? Eso nos lo dirá un día la Ciencia, si esas expediciones llegan a un feliz resultado.

Todos los terrenos primitivos, donde la acción volcánica ha producido grandes estragos, las sustancias gruesas, los materiales pesados, los minerales preciosos, han sido empujados hasta la superficie; y, si se pudiera despojar, aunque no fuera más que una parte del Continente Austral; no cabe duda que se encontrarían bajo los hielos, filones metalíferos en cantidad prodigiosa.

De suponer es que todas las ciencias alcanzarían gran provecho de la exploración del Continente austral, y acaso la Geodesia, saldría muy beneficiada con las medidas que podrían tomarse en la sima del Polo.

Y podría ser que además fueran interesantes los estudios acerca del magnetismo terrestre, y que talvez servirían para explicar muchos de los actuales enigmas de la meteorología.

De desear es, que esas expediciones tengan feliz éxito, y que los resultados de sus estudios vengán a enriquecer las páginas de la Ciencia enseñándonos causas todavía desconocidas.

MIGUEL PERERA,

Español.

GANADO JERSEY

(Continuación)

A fin de averiguar el costo de una libra de manteca producida por cada una de las razas aludidas, tenemos que dos vacas Holstein dieron en un año 541 libras, con un gasto de \$ 141.66 por su alimentación, y que las dos vacas Jersey produjeron en igual tiempo 629 litros y consumieron \$118.50 en alimentos. Resulta que cada libra de manteca de Holstein cuesta \$ 0.26 y la de Jersey \$ 0.18; ambas fueron vendidas a \$ 0.30 la libra, deduciendo el valor de los gastos de alimentación del producto de la venta de manteca, resulta una utilidad neta al año para la vaca Holstein \$ 10.32, para la Jersey \$ 35.10.

Otros experimentos demuestran que la vaca Holstein tiene necesidad de 48 libras de alimentos para producir una libra de manteca, y la Jersey sólo requiere la mitad para dar la misma cantidad de manteca.

35 a 50 libras de manteca y de 300 a 350 litros de leche, es lo producido al año por cada 100 libras de peso vivo de una vaca Jersey, siempre que pese de 800 a 1000 libras.

Una vaca Holstein pesando de 1300 a 1700 libras, producirá por cada 100 libras de su peso vivo, de 20 a 26 libras de manteca y 300 litros de leche al año.

Según Linsley puede clasificarse la leche de las diferentes razas por su riqueza en grasa, en queso y por su conveniencia para lechería en el orden siguiente:

Jersey, Guernsey, Angler, Red Poll, Deron, Suiza, Ayrshire, Shorthorn ó Durham y Holstein. Con lo expuesto, creemos haber demostrado suficientemente que la vaca Jersey reúne todas las condiciones especiales para ocupar el lugar preferente en toda lechería.

El inconveniente que muchos de nuestros creadores le encuentran es, según ellos, el de ser muy pequeña, algunos ignorantes de sus cualidades y por ironía les dicen «ratas», seguramente porque las comparan, en su imaginación, con las razas de gran alzada y peso, pero, ¿a donde están esos elefantes y esas vacas de 1.500 y 2.000 libras de peso que puedan rivalizar con las diminutas Jerseys y eclipsar a éstas por sus grandes rendimientos en manteca y queso?

Creemos sin temor de equivocarnos, q' de todas las razas puras importadas al país, las del Canal de la Mancha son las que menos degeneran y quizás las únicas que conservan y transmiten las condiciones inherentes de sus antepasados.

La razón por que esas corpulentas razas degeneran mucho más que las pequeñas es obvia: las primeras requieren pastos más suculentos y abundantes para su sostenimiento y desarrollo, mientras que las segundas, debido a las condiciones especiales de su suelo natal, soportan mejor las inclemencias de nuestro país, se amoldan a ellas con más facilidad y por lo tanto conservan por mayor tiempo los rasgos característicos de su raza. ¿Qué lugar de nuestro país por muy bueno que el sea puede compararse a las praderas de Holanda y a las de Inglaterra, cuál de nuestros criadores cuida y alimenta sus ganados como lo hacen los europeos y norteamericanos?

Seguramente que ninguno y después nos sorprendemos al ver en la segunda ó tercer generación los productos raquíticos y deformes a los cuales llamamos con todo orgullo, es un Holstein ó un Durham de pura raza, por cuanto es hijo de un toro que fué en su tiempo, recién llegado, animal de presencia y capaz de transmitir sus bellas cualidades.

Los norteamericanos mismos, a pesar del esmeradísimo cuidado que dan a sus animales, con frecuencia importan de Europa nuevos sementales para refrescar la sangre y evitar la degeneración.

(Continuará).

FEDERICO PERALTA.

Ingró. Agrónomo

DE TODO

¡Ojo!

¡Ojo!

Llamamos la atención y encarecemos de una manera especialísima la lectura del artículo intitulado «Oh los espías» debido a la pluma bien tajada de uno de nuestros mejores colaboradores.

Hemos recibido

«La América», periódico de política, literatura y variedades, que se edita en Panamá.

Gustosos correspondemos al canje.

Hemos sabido

con pena que la señora doña Ester Arosemena de Paredes, hija del notable hombre público del Istmo, doctor don Pablo Arosemena ha muerto en Panamá.

Este semanario dá a la familia, su más sentido pésame.

El miércoles

18 del presente, por la noche, presentaron exámen de Derecho Civil los señores Emiliano Brenes, Oscar Padilla, José Alberto Castro, Guillermo Vargas, Juan Rafael Vargas, Otoniel Fonseca, J. Jorge Tristán. Ante numeroso público, fueron desarrolladas las tesis respectivas y de todas ellas quedaron plenamente satisfechos tanto el profesor señor Licenciado don Ricardo Jiménez como el grupo, de examinadores.

Entre las islas

Útil y Roatan encalló el vapor de la United Fruit y C., Cartago, de 5.000 toneladas, construido en los Astilleros de Belfast, Irlanda. Este tocó en Puerto Barrios y se dirigió a Colón y Limón a donde se le esperaba con considerable cargamento de bananos.

Por acuerdo

de la Municipalidad de San José se creó la plaza de Ingeniero para las obras de cañería y saneamiento.

En Heredia

se vendió ganado en la última feria, de 16 a 17 céntimos el kilo

Casas

El Inquilinato solicita casas para arrendar. Dos centrales de C 100 cada una. Dos pequeñas de C 25 a C 35 cada una. Ojalá, al Este de la ciudad, Tres de C 50.

El Inquilinato arrienda

una casa magnífica para familia honorable. Consta de sala, comedor, cuatro piezas, baños, excusados, cocina, despensa, jardín y patio. Precio módico.

También

alquila una casa situada al costado norte de los Mercaditos de la Soledad. Es muy cómoda y confortable.—Precio C 65.00.

Otra

por C 50.00 se da en arrendamiento, una casa distante 300 varas al sur de la estación del Atlántico.

La casa desocupada

que se encuentra frente al Seminario se alquila en El Inquilinato por C 60.00.

El Inquilinato

vende dos casas. Una en C 7.000 y la otra por C 6.500.

¡Ganga! ¡Ganga!

Para veranear, se vende en Escasú una espléndida casa por valor de C 2.500. Tiene solar grande, agua de cañería, excusados etc. etc. ¡Ocurrid, que la ocasión es calva! El Inquilinato da razón.

Atención

Debido al mal negocio aquí con las bestias traídas de Nicaragua, el señor Carlos Patiño ha establecido una magnífica empresa de transportes. Ofrece seguridad absoluta.

Tiene establecida dicha empresa entre Río Grande, Esparta y Santo Domingo. Toda solicitud que al Inquilinato se haga será atendida inmediatamente, pues tiene a su disposición elementos valiosos para cumplir con los compromisos que a este respecto contraiga en esta ciudad.

El Inquilinato

cumple toda orden que se le dé para la consecución de bestias de alquiler y muy especialmente las órdenes para carruajes; estas se atienden a cualesquiera hora del día ó de la noche.

Para la gente

de escasos recursos se tienen permanentemente piezas para arrendar, desde C 2.00 hasta C 10.00 en el Chinchorro de la «Inocencias».

También

recibe órdenes El Inquilinato, para el suministro de leña, pará, plátanos, y vástagos para el cuidado de animales.

Nuevo Dentista

«Ante un lúcido grupo de profesores integrado por los señores Doctores: José María Soto, Luis P. Jiménez, J. H. Prestinary, José J. Jiménez Núñez y B. Marichal Mora, rindió brillante exámen el señor Agustini Godoy—odontólogo de la Facultad de Nueva York. En tal virtud, los profesores mencionados, facultaron al examinado para ejercer libremente su profesión en el país, a nombre de la Facultad de Medicina y Cirugía de la República. Felicitamos al nuevo Profesor.

El moderno

y confortable gabinete de Dentistería del doctor B. Marichal Mora continua siendo el preferido por la élite josefina.

¡Ojo! ¡Ojo!

El Inquilinato solicita casas para arrendar.

15071. IMPRENTA LINES

Hotel Imperial
Servicio el mas cómodo
elegante
y confortable

IDIOMAS
Profesor de Alemán
y Francés, dá clases
á domicilio.
Dirigirse al Inquilinato, frente al
Banco Anglo Costarricense

SE COMPRA
Un piano usado. El pago se hace
por mensualidades de diez colones
Informa "El Inquilinato"

 **Luis Felipe Usategui**
Profesor de Pintura al óleo, la acuarela etc.
Dirigirse al Inquilinato frente al Banco Anglo Costarricense

GABINETE ELÉCTRICO DENTAL
Dr. B. MARICHAL MORA
CIRUJANO DENTISTA
HORAS DE DESPACHO: de 7 á 11 a. m. y de 1 á 4 p. m. de noche: de 7 á 8.
FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA
UNIVERSIDAD N. DE COLOMBIA UNIVERSIDAD DE LA HABANA
Hace todos los trabajos de la boca por medio de la electricidad, sin peligro y con éxito en las operaciones. Dentaduras de puente (dentaduras sin chapa). Extracciones sin dolor por medio de anestésicos inofensivos (Wite, Wilson, Alvatunder) y por la «anestesia general» del Somnoformo, método del Dr. Rolland, de París. Las extracciones con el Somnoformo se hacen bajo la inspección médica del Dr. Toledo López.—Desinfección y esterilización eléctrica de los instrumentos.—Instalación dental eléctrica, la más completa, la más moderna.
OFICINA
BAJOS DE LA CASA DE DON PEPE DURÁN,
frente al Dr. Toledo López, esq. S. E. del Parque Central.

TOBIAS ESCRIBANO
propietario de la magnífica caballeriza
LA JEREZANA
ofrece á Ud., á más del cuido de sus bestias,
EXCELENTES CARRUAJES
donde pasarán los clientes horas felices.
Si éstos no gustaren de pasear en confortables
— LANDÓS —
pueden pedir un caballo de aquellos que provocarían la envidia de los mismos árabes

«LA PALESTINA»
Este establecimiento ofrece una constante renovación de los más elegantes y fuertes artículos de
TALABARTERIA
importados de las mejores fábricas extranjeras y en nuestro taller estamos siempre en el deseo de complacer el gusto más exigente. Esta casa no garantiza materiales extranjeros usando los del país. Nuestros precios son bajos pero nuestros clientes se encuentran satisfechos, una visita de inspección es suficiente para quedar convencido.
No olvidar que para el mejor desempeño de los encargos contamos con los operarios más expertos.
SANTIAGO CALVO N. é hijos

Vendo Wiskey
JOHN BEGG
Ezequiel Fonseca Martín

Cerveza Richmond
LA MEJOR
por ser hecha de malta y lúpulo únicamente
y por ser en el país la única esterilizada después de embotellada
No causa dolor de estómago ni diarrea.
No se altera en climas calientes.

Botica Nacional
Paso de la Vaca, Octavio Saborío Soto Farmacéutico
Surtido completo de Drogas, Medicinas de Patente y Perfumería
Se Garantiza el Despacho de Recetas
con prontitud y esmero las que serán preparadas por personas competentes
Acordarse que es la única agencia del recomendado Vermicida Infantil, remedio heróico para estirpar las lombrices, y del famoso antiasmático del doctor Pearson Oliver.
Consultorio de los doctores Rucavado, Tamayo y Bonnefil

MOSAICOS
Los mejores y más baratos son los de la
FABRICA DE JOSÉ MARÍA CASTILLO
OJO! MUCHO OJO!
No es PAGANDO MAS CARO como se obtiene el mejor artículo, y así lo ha comprendido el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que
MAS FABRICA Y MAS VENDE
pues se contenta con *ganar poco y vender mucho.*
Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta fábrica, situada 50 varas al Noroeste del mercado.
Gran variedad de dibujos y combinaciones.
ESPECIALIDAD EN PEDRIN PARA ACERAS
Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero
Lesmes S. Jiménez

BARBERÍA SALÓN
DE PANIAGUA Y ZECCA
La primera del país en su estilo, por su Sencillez, Elegancia, Orden y Asco. Frecuentada por la clientela más distinguida y de gusto más refinado.
Frente a «La Gran Señora»—San José.

Muy buenas y muy baratas
son 4 Vacas y 1 yegua
que vende El Inquilinato

CASA DE SALUD
Este importante establecimiento ha sido trasladado recientemente frente al Parque Central, en donde ocupa amplio y cómodo local. Los pacientes reciben asistencia médica por los señores doctores
Toledo López y E. Uribe
PRECIOS MODICOS
San José, Octubre de 1908.


LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA
SERVICIO ATLAS
Sarnia 21 de Septiembre Sarnia 16 de Noviembre
Prinz August Wilhelm 28 de Sep. Prinz August Wilhelm 23 de Nov
Siberia 5 de Octubre Siberia 23 de Noviembre
Prinz Joachim 12 » Prinz Joachim 7 de Diciembre
Sarnia 19 » Sarnia 14 »
Prinz August Wilhelm 26 de » Prinz August Wilhelm 21 de »
Siberia 2 de Noviembre Siberia 28 de »
Prinz Joachim 9 » Prinz Joachim 4 de Enero
Para detalles dirigirse á la Agencia en San José ó Limón
San José, 15 de Setiembre de 1908.
JOHN M. KEITH, Agente General

CERVEZA NEGRA
MARCA ESTRELLA

LAGER BIER

SASTRERÍA ESPAÑOLA
DE
Gregorio Expósito
(25 varas del Mercado dirección á la Sabana)
AVENIDA CENTRAL
¿Queréis vestir con gusto y economía?
Pues visitad la Sastrería de Expósito y podréis admirar el variado surtido de Casimires y Chalecos de fantasía. En esta acreditada Sastrería se confecciona desde la más modesta chaqueta hasta la más aristocrática levita.
Precios al alcance
de todas las fortunas

GRAN EXHIBICIÓN Y VENTA DE
LIBRERÍA ESPAÑOLA JUGUETES María v. de Lines
INMENSO SURTIDO. PRECIOS ECONÓMICOS